

Sa Majesté impériale et royale apostolique François-Joseph I^{er}. Et ce n'est pas tout : c'est à Vienne qu'on les envoie faire leur service militaire, service qui dura deux ans au début et qui fut prolongé plus tard jusqu'à trois ans. Les fils de Bosnie-Herzégovine se virent acculés à la triste obligation d'aller monter la garde aux portes du palais de l'empereur haï de Vienne, de manier leurs armes et de faire les exercices sous le commandement d'officiers autrichiens qui ne leur parlent que l'allemand.

Bien que le délégué de l'Autriche-Hongrie au Congrès de Berlin ait parlé d'une manière admirable de la nécessité qu'il y avait à résoudre la question agraire en Bosnie-Herzégovine, le gouvernement autrichien ne voulait pas, et ne veut pas encore la résoudre, parce que c'est surtout dans les situations agraires anormales et dans les relations féodales du peuple avec les agas et les kméts, qu'il trouve un élément propice à soutenir sa domination. Ce problème agraire en Bosnie-Herzégovine est resté au même point qu'il y a trente ans. L'ancien système d'imposition du $1/10$ et $1/3$ est en pleine force d'application et se perçoit par les percepteurs bosniens des impôts. Cet état existait déjà sous le régime des